
El jefe de la diplomacia estadounidense, Marco Rubio, afirmó que existe una “gran posibilidad” de que
Washington sancione al juez brasileño Alexandre de Moraes, a cargo del juicio por presunto golpismo al
expresidente Jair Bolsonaro.

De Moraes formó parte de un grupo de jueces de la Corte Suprema de Brasil que decidió a finales de
marzo enjuiciar a Bolsonaro por un presunto intento de golpe de Estado al final de su mandato (2019-
2022). La Fiscalía lo acusa de haber liderado un complot para impedir la investidura del izquierdista Luiz
Inácio Lula da Silva después de que lo derrotara en las elecciones de 2022.

Durante una audiencia en la Cámara de Representantes, el congresista republicano Cory Mills le pregun-
tó a Rubio “qué piensa hacer”, ante lo que calificó de “alarmante deterioro de los derechos humanos en

Brasil”.
“Hemos presenciado una censu-

ra generalizada y persecución
política dirigida contra toda la
oposición, incluyendo periodistas
y ciudadanos comunes. Lo que
ahora están haciendo es encarce-
lar, eminentemente por motivos
políticos, al expresidente Bolsona-
ro”, añadió el congresista.

Mills le preguntó directamente
si van a sancionar a De Moraes
bajo la Ley Global Magnitsky, que
castiga a extranjeros implicados
en violaciones graves de los
derechos humanos o en actos de
corrupción a nivel mundial. “Se
está revisando en este momento,
y hay una gran posibilidad de que
suceda”, respondió escuetamente
Rubio.

Estados Unidos considera sancionar a
juez brasileño que dirige proceso contra Bolsonaro

ALEXANDRE DE MORAES:

DE MORAES LIDERA EL JUICIO contra Bolsonaro por presunto in-
tento de golpe de Estado.
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El exmandatario Evo Morales
quedó esta semana oficialmente
fuera de la carrera presidencial
boliviana luego de que fracasara
su intento de registrarse como
candidato para las elecciones de
agosto, pero el líder cocalero ase-
gura que su “lucha” sigue, pese a
no tener vías legales para conver-
tirse en aspirante presidencial.

“La candidatura de Evo no está
cerrada, por si acaso, nunca po-
demos perder la esperanza, esta-
mos con la verdad, con la razón,
con la legalidad, somos legitimi-
dad, esto va a continuar”, mani-
festó el exmandatario en entre-
vista con la emisora cocalera
Kawsachun Coca.

Además de su fracaso en ins-

cribir su candidatura, Morales
—quien gobernó Bolivia en tres
ocasiones (2006-2009, 2010-
2014 y 2015-2019)— enfrenta un
dictamen del Tribunal Constitu-
cional Plurinacional que plantea
que la reelección en Bolivia se
aplica “por una única vez de for-
ma continua”, sin posibilidad de
un tercer mandato. 

El exmandatario consideró
que los dictámenes del Constitu-
cional que le impiden volver a ser
candidato “son sentencias políti-
cas” e insistió en que la batalla
por habilitar su candidatura “no
está perdida”, junto con adelan-
tar que existirá “una lucha social
y lucha legal” para que se le reco-
nozca ese derecho político.

Seguidores de Morales ya ase-
guraron que impulsarán protes-

tas, pese a que ya no tiene vías le-
gales para ser candidato.

Rodríguez debe 
“volver a casa”

En la entrevista, el exmandata-
rio también se refirió al presiden-
te del Senado, Andrónico Rodrí-
guez, uno de los candidatos me-
jor posicionados en las encuestas,
al llamarlo a “volver a casa” y re-
tornar al bloque político que lo
vio nacer, pese a que el legislador
presentó por su cuenta su candi-
datura presidencial para las elec-
ciones nacionales del 17 agosto
con el partido Alianza Popular.

Morales insistió en que “An-
drónico (Rodríguez) vuelva a su
casa” y “respete” las decisiones
de las federaciones y asociacio-
nes de cocaleros que el parlamen-
tario lidera, pero que en reitera-
das ocasiones proclamaron al ex-
gobernante como candidato pre-
sidencial.

El también exlíder del oficialis-
mo acusó a quien fue su exvice-
presidente durante casi 14 años,
Álvaro García Linera, de ser uno
de los responsables de estar “des-
trozando políticamente” a Rodrí-
guez al supuestamente impulsar
su candidatura presidencial.

Rodríguez, cocalero y politólo-
go de 36 años, fue considerado el
“sucesor” político de Morales;
sin embargo, tomó distancia de
su mentor para ser candidato
presidencial. Su inscripción ofi-
cial quedó en suspenso debido a
un recurso judicial que puso en
duda la habilitación de Alianza
Popular y que debe resolverse
hoy jueves.

Para las elecciones del 17 de agosto:

Evo Morales presiona por
candidatura tras quedarse
fuera de la presidencial
El exmandatario dijo que “su lucha social y legal” continúa, e hizo un
llamado a Andrónico Rodríguez, aspirante que lidera algunas encuestas.

EFE

MORALES CALIFICA como “sentencias políticas” los dictámenes del Tribu-
nal Constitucional que le impiden ser candidato.
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“Entré y le dije, ¿te
p u e d o d a r u n
abrazo? ¿Y ahora
cómo te digo, Ro-

bert o León? Y él me contestó: ‘Ese
es problema tuyo’”. Si hay alguien
que conoce muy bien a León XIV,
el primer Papa estadounidense,
pero también peruano, es el obis-
po auxiliar de La Plata, Alberto Bo-
chatey, quien fue recibido el mar-
tes en audiencia por su viejo amigo
en la biblioteca del Palacio Apostó-
lico.

“Fue una audiencia muy frater-
na, muy linda, feliz. Y lo vi muy en
modo Papa, ya en funciones ple-
namente”, contó Bochatey, emo-
cionado. Agustino como él, de la
misma edad, 69 años, en una larga
entrevista con La Nación, Bocha-
tey contó la historia de esa amistad
que comenzó hace más de 30 años
en Roma, cuando los dos convivie-
ron en el Agustinianum —la sede
de la orden de San Agustín a me-
tros del Vaticano—, mientras estu-
diaban.

“A él lo mandaron desde
EE.UU. a estudiar Derecho Canó-
nico en el Angelicum y a mí me
mandaron a estudiar Teología mo-
ral, bioética, en la Alfonsiana (La-
teranese), que luego iba a ser mi
campo de toda la vida. Convivía-
mos acá, con las mismas activida-
des de curitas jóvenes”, evocó Bo-
chatey, quien viajó a Roma para
asistir al inicio del pontificado y
nunca perdió el contacto con Ro-
bert Prevost.

—Salió a la luz un video en el que
Prevost, al despedirse de Perú para
viajar a Roma como prefecto del
Dicasterio de Obispos, cuenta que
cuando eligieron a Francisco pensó
que nunca sería obispo, porque, se-
gún dice, durante su tiempo como
superior de los agustinos tuvo algu-
nas diferencias con él, que entonces
era arzobispo de Buenos Aires. ¿Po-
dría iluminarnos un poco más so-
bre eso?

“No sé bien cuál es el argumen-
to puntual, sí sé que, siendo gene-
ral, teníamos algunos conflictos y
que siempre en el mundo los hay.
Y alguna vez a él le tocó hablar con
(Jorge) Bergoglio y no se pusieron
muy de acuerdo en algunas solu-

sentido? Cuando Francisco nos
hablaba de una Iglesia en salida, él,
Robert, ya había dejado su Estados
Unidos natal y fue 20 años misio-
nero en Perú. Cuando Francisco
dijo que los pobres tienen que es-
tar en el centro, él ya se había pe-
leado con Fujimori y había denun-
ciado la política de Trump, y esta-
ba con los pobres más pobres del
Perú. Cuando Francisco nos habló
de la Iglesia sinodal, él fue durante
años promotor de diálogo, de ca-
minos conjuntos en la Orden de
San Agustín, que es sentarse a es-
cuchar en reuniones, es hacer do-
cumentos entre todos, fue una ex-
periencia inmensa todo eso: ya hi-
zo una vida sinodal dentro de la
orden. Yo sé que hay varias carac-
terísticas que Francisco propuso al
mundo que cuando vos ves la vida
de León XIV, él ya lo vivió. Él en-
tendió”.

—Para usted, ¿cuál va a ser ahora su
gran desafío?

“Para mí, como Iglesia, es aterri-
zar más profundamente las ideas
de Francisco. Francisco abrió mu-
chos frentes, abrió muchas iniciati-
vas, todo el camino sinodal, que es
una gran explosión, pero hay que
aterrizarlo. Todavía hay mucha
gente que no entiende bien cómo
se hace o hacia dónde apunta todo
esto. Además, todo el tema de có-
mo organizar o trabajar por la paz
en el mundo, más otros que se
pueden abrir ahora, como el de la
inteligencia artificial. Tiene desa-
fíos muy grandes, pero pienso que
el gran desafío es también que la
gente acepte que es León XIV y no
es Francisco II. Creo que lo peor
que podría hacer este papa es imi-
tar a Francisco”.

—Aunque ya es claro que tiene su
estilo…

“Sí, tiene su personalidad y su
gran respeto y cariño por Francis-
co. No hay que olvidar que en los
últimos dos años trabajó mano a
mano con Francisco. Se veían to-
dos los sábados, y nada más y nada
menos que hablando de obispos.
Este es un tema clave en la vida y el
gobierno de la Iglesia. Y entre una
cosa y otra, estoy seguro de que
han intercambiado ideas y habla-
do de muchos otros temas, más
que lo técnico episcopal. Y Fran-
cisco le dio muchísimo apoyo.
Siempre lo tuvo como una de las
esperanzas”. 

deportista. Todo lo que agarraba lo
hacía bien. Era de esos compañe-
ros tuyos que se destacan y, ade-
más, buen amigo: podías charlar
con él, podías salir a comer una
pizza también, es decir, un tipo
normal, que no porque fuera serio
o de pocas palabras era aburrido.
No, para nada. O sea, es un hom-
bre muy equilibrado, muy ponde-
rado, que sabe mandar”.

—¿Qué sueña con que pueda hacer
ahora León XIV?

“Creo que seguirá sin duda las
grandes líneas que propuso Fran-
cisco, que puso a la Iglesia en un
estilo de camino necesario para el
siglo XXI, que es un poco lo que di-
jo tomando el nombre de León
XIV, por León XIII, que fue el que
puso al mundo en el siglo XX, en la
modernidad. Así que el sueño es
que pueda seguir empujando al si-
glo XXI, con la certeza de que él ya
vivió esta Iglesia”.

—¿En qué sentido?
“Bueno, todo el mundo te pre-

gunta si León va a seguir lo que hi-
zo Francisco, y yo a muchos les di-
je ‘no’, porque yo creo que Francis-
co dijo lo que él ya vivió. ¿En qué

todo lo que es la ‘rosca’ romana. Él
recorrió el mundo entero, desde
China, Vietnam, Laos, África, co-
mo general de los agustinos —so-
mos 4.000 en casi 90 países—, al-
go que le dio una visión global. O
sea que él conoce Oriente, Occi-
dente, África, América Latina. ¡To-
do!”.

—¿A cuál de los dos papas conoció
mejor? ¿A Prevost o a Bergoglio?

“A Prevost, porque fui compa-
ñero y trabajé con él, estuvimos en
comisiones juntos en América La-
tina…”.

—¿Cómo era cuando se conocie-
ron?

“Siempre fue el mejor en estu-
dios, fue brillante siempre. Cuan-
do éramos estudiantes acá, ya ha-
bía estado un año de misionero en
Perú. Nosotros ya éramos curas, o
sea que ya teníamos más o menos
30 años”.

—¿Y entonces ya se imaginó que
iba a hacer semejante carrera?

“Sí, veíamos que era un tipo es-
pecial que iba a llegar, porque era
estudioso, que sabe escuchar,
buen compañero, además, buen

con una de sus miradas y lo elogió
grandemente, diciéndome que era
un tipo excepcional y que lo iba a
hacer muy bien en Perú…”.

—Después fue vicepresidente de la
Conferencia Episcopal peruana...

“Francisco le dio dos diócesis de
esas complicadas que había en Pe-
rú para que las administrara y des-
pués de haberlo hecho, primero lo
hizo miembro del Dicasterio para
los Obispos y después lo trajo co-
mo prefecto, lo hizo cardenal y lo
hizo cardenal-obispo, lo máximo.
Es como que lo fue indicando con
el dedo de alguna manera. Era uno
de los cardenales que él veía con
esperanza, yo creo”.

—¿Para usted fue una sorpresa su
elección como Papa?

“Sí, fue una sorpresa. Aunque
tiene todas las cualidades para ser
un excelente Papa, pensaba que no
iba a llegar por otros factores de
votos o de poder. Él es obispo nor-
teamericano, pero nunca ejerció de
obispo en Estados Unidos, está to-
talmente fuera de la problemática
del episcopado norteamericano,
que es compleja. Él es de la curia
romana, pero totalmente fuera de

ciones que pretendía el general y
que pretendía la Santa Sede. Son
esas tensiones que siempre
hay…”.

—Pero evidentemente Bergoglio,
más allá de las discrepancias, ya le
había puesto el ojo, ¿no?

“Sí, después se han encontrado
y Francisco lo descubrió, digamos,
como personalidad. Lo hizo obis-
po en 2014, luego lo trajo hasta acá,
lo hizo cardenal. Y me acuerdo de
que, al poco tiempo que el Papa
Francisco lo hace obispo a Robert
en Perú (Chiclayo), yo vengo a Ro-
ma y le digo: ‘Gracias que nombró
a otro agustino obispo y, además,
no se equivocó, porque Robert es
fantástico’. Y Francisco me miró

ENTREVISTA A ALBERTO BOCHATEY, OBISPO AUXILIAR DE LA PLATA Y AMIGO DEL PAPA: 

“El gran desafío es que la gente acepte
que es León XIV y no Francisco II”

ELISABETTA PIQUÉ

LA NACIÓN/ARGENTINA/GDA

ROMA | En una
entrevista exclusiva,
el sacerdote, que
conoce a Robert
Prevost desde hace
tres décadas, habló de
la trayectoria del
Sumo Pontífice.

‘‘Veíamos que
(Prevost) era un tipo
especial que iba a llegar,
porque era estudioso, que
sabe escuchar, buen
compañero, además, buen
deportista. Todo lo que
agarraba lo hacía bien”.
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El ataque armado en el que murieron la secretaria particular de la
alcaldesa de Ciudad de México y un asesor gubernamental fue “directo”
y “con un grado importante de planeación”, dijo la fiscalía local ayer.

Ximena Guzmán y José Muñoz fueron atacados el martes por la
mañana por un pistolero en una avenida de Ciudad de México, cuando
ella recogía a su compañero en un automóvil particular en la hora de
más tráfico. 

“Se concluye que se trató de un ataque directo y con un grado im-
portante de planeación, y quienes lo ejecutaron tenían experiencia
previa”, dijo en rueda de prensa la fiscal de la ciudad, Bertha Alcalde
Luján. 

La funcionaria dijo que en el ataque participaron cuatro personas: el
autor material y otros tres individuos que le ayudaron a escapar condu-
ciendo tres vehículos distintos, que ya fueron retenidos. Los autores del
crimen huyeron después al estado vecino. 

Las autoridades no especificaron un móvil de la agresión, aunque
señalaron que tienen abiertas varias líneas de investigación, entre ellas,
una agresión externa o temas del ámbito personal y profesional de las
víctimas.

Ataque a funcionarios mexicanos
fue “planeado”, según fiscalía

CIUDAD DE MÉXICO:

412.000
militares
se desplegarán esta semana a
distintos puntos de Venezuela
para resguardar las instalacio-
nes y el material de votación
para los comicios regionales y
legislativos del domingo, anun-
ció el ministro de Defensa
Vladimir Padrino López.
Los comicios del domingo han
generado polémica pues inclu-
yen, por primera vez para este
país, una elección de 16 cargos
para el Esequibo, un territorio
de casi 160.000 kilómetros
cuadrados por el que Caracas
mantiene una disputa legal con
Guyana.
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